



## L'émigration aux Etats-Unis :

### Cas de la Mauritanie

Dr. Bih Abdel Kader

Maroc

### Préface

L'émigration illégale ou clandestine est un phénomène universel et constitue une menace réelle pour la sécurité et la quiétude des individus, de la société au sein des différents pays. L'émigration « illégale » ou « clandestine » est une notion qui a pris une connotation particulière dans les mass-médias, dans les discussions onusiennes et les relations internationales pour devenir l'une des plus sensibles questions dans les politiques sécuritaires des nations. A l'instar des autres pays, ces derniers temps, la Mauritanie a connu une amplification de cette émigration surtout celle des jeunes vers plusieurs destinations en particulier les Etats-Unis en plus de l'affluence grandissante des immigrés de la sous-région. Ce phénomène touchait essentiellement les diplômés et dans une moindre mesure toutes les autres franges de la population. A cours terme, cette situation aura des retombées négatives sur les aspects démographiques, économiques et socio-culturels du pays.

### 1. Aspects démographiques :

Aujourd'hui, les conséquences de l'émigration et de l'immigration en Mauritanie sont visibles à travers les aspects relatifs au chômage, au déséquilibre ethnique etc...

#### Emigration

- Le déséquilibre ethnique
- Vieillissement de la population
- Recensement
- Pourcentage d'hommes, femmes, jeunes

#### Immigration

- Le déséquilibre ethnique
- Augmentation de la population



- recensement,
- pourcentage d'hommes, femmes, jeunes,
- taux de chômage,
- criminalité,

## 2. Aspects économiques :

### Aspects socio- culturels :

### 3. Immigration

Les prive l'Etat de profiter pleinement des expériences et des connaissances de ses meilleurs cadres au détriment tant, sur le progrès économique national qu'au niveau de la structure démographique des populations. Les données des gardes-frontières des pays latins, ces derniers mois, ont démontré qu'environ entre 200000 et 300000 mauritaniens se retrouvent dans différents pays en vue de leur acheminement illégal vers les Etats-Unis.

Une autre enquête réalisée par la revue OCCRP a confirmé que la Mauritanie est l'un des pays de transit itératif des émigrants vers les Etats-Unis, le Canada via les pays de l'Amérique latine.

## I- Les causes et les motivations

Les causes de l'émigration se multiplient et se diversifient bien que les raisons capitales au sein de la jeunesse restent identiques, comme par exemple :

### 1- Les causes économiques

La plupart des chercheurs considèrent que la cause principale de l'émigration clandestine réside dans l'inéquitable répartition des ressources économiques sur le plan mondial, ce qui contribue à élargir le fossé entre les pays développés et les pays arriérés, appelés souvent pays en voie de développement. Ainsi les pays riches deviennent un attrait réel des flux massifs d'émigrants illégaux soucieux de profiter du progrès et de la prospérité de ces nations.

### 2- Les causes psychologiques et sociales

Les causes psychologiques et sociales jouent un rôle important dans la motivation et la conviction de l'individu à l'émigration clandestine et ceci en fonction de son milieu social. Les pays d'accueil se présentent à travers l'émigration irrégulière, dans ce cas de figure, tel un moyen adéquat devant l'individu pour la



réalisation de ses desseins et de ses aspirations en vue d'un devenir meilleur. Parmi ces raisons, nous citons :

### **3– Image de la réussite sociale**

L'image des émigrants revenus sur le terroir pour des vacances influence profondément sur les autochtones. Ces émigrants de retour au pays manifestent la prospérité et le confort à travers leurs richesses apparentes, leurs voitures et les grands investissements de certains parmi eux dans différents domaines de la vie économique. Cette image impacte beaucoup et encourage véritablement les individus qui vivent dans la misère, le chômage et le désespoir à l'émigration même clandestine pour la réalisation de leurs idéaux et la fin de leurs contrariétés au même titre que leurs concitoyens émigrés.

### **4– Les raisons psychologiques et subjectives**

Ces raisons concernent les penchants personnels des individus qui se manifestent en fonction des privations et des besoins mais encore l'envie de la réalisation d'une réussite sociale et la belle vie au sein du pays de destination et le profit du confort qu'il est censé offrir comme le constatait le savant Ibn Khaldun qui disait que le vaincu est toujours obsédé par l'imitation du vainqueur à travers ses comportements, ses vêtements et tout son mode vie....

### **5– Les mass-médias**

Particulièrement, l'audio-visuel qui connaît une révolution médiatique universelle qui a fait que même les pauvres arrivent à posséder des antennes paraboliques leur permettant de connaître le monde qui fait l'objet de leur rêve et dont ils aspirent un jour à réaliser. Les médias dans ce cas précis leur offrent une image idéalisée de ce monde d'espoir. Le monde de la prospérité, des droits de l'homme et ainsi leur désir d'émigrer par n'importe quel moyen se renforce davantage.

## **II–Propagation des réseaux d'immigration clandestine**

Ces réseaux constituent un facteur déterminant dans la prolifération de l'émigration illégale. Des réseaux de diverses nationalités exploitant les difficiles conditions de vie des individus et collectant ainsi des montants financiers exponentiels après leur conviction pour les candidats de leur acheminement vers



des pays d'accueil. Ces réseaux se sont établis dans plusieurs pays du monde pour contribuer à travers leurs services à la facilitation de cette émigration irrégulière en vue de sa propagation malgré la tentative vaine de nombreux pays pour freiner ces activités. Ces antennes ont démontré leur résistance devant toutes les juridictions et continuent avec dextérité leurs activités d'acheminement illicite de personnes, œuvrant dans ce sens à la large augmentation du flux migratoire.

## 1– Péripéties du voyage

L'itinéraire se différencie en fonction des conditions financières des voyageurs, Le voyage des plus nantis parmi les émigrés passe via l'Europe en vue de l'obtention du visa de l'union européenne « Shengen » qui leur offre la possibilité de voyage au Mexique ou dans l'un des pays latins voisins (l'Ecuador ou le Nicaragua) et ensuite commence les contacts avec les réseaux clandestins qui les acheminent en fonction de leur destination par voie terrestre pour les aider à dépasser les frontières. L'émigré doit débloquer entre un million (1000000)et un million huit cent mille (1800000) et généralement, il obtient des visas pour l'Espagne, l'Allemagne qui sont les plus délivrés à Nouakchott. Ce visa permet d'emblée l'entrée au Mexique par avion et la liberté de déplacement, ce qui facilite le franchissement des frontières de l'Amérique en bravant les obstacles qui freinent la rentrée par voie terrestre au Mexique. Ce groupe reste souvent en liaison permanente avec sa famille par le biais des appels téléphoniques ainsi que la possibilité de transfert d'argent tout au long du voyage. Effectivement, l'éventualité d'atterrisse au Mexique , dernier pays avant l'Amérique, réduit considérablement les étapes de ce circuit.

Par ailleurs, la couche pauvre des mauritaniens, candidats à l'émigration emprunte un itinéraire différent dans lequel, le Brésil constitue la première étape par le biais des cellules établies en Algérie, en Tunisie, en Mauritanie et au Maroc délivrant des visas pour le Cuba, le Brésil et le Pérou en plus des autres pays que traversent l'itinéraire du voyage. Ensuite, commence la coordination avec des réseaux illégaux par l'intermédiaire de facilitateurs expérimentés. Ceci demande quelques semaines afin d'obtenir un effectif satisfaisant de voyageurs. Les mauritaniens sont accueillis par un résident dans la capitale brésilienne qui les met en contact avec les activistes dans le domaine. D'autres, par contre, réduisent le



chemin en prenant une invitation pour l'Ecuador ou le Nicaragua qui sont les deux pays qui n'exigent pas de visa d'entrée pour les passeports mauritaniens.

Cette étape de la Mauritanie au Nicargua, présente une menace sécuritaire au vu du passage via l'Espagne et la Turquie qui expulsent tous les deux, ceux qui ne possèdent pas un visa de transit. Devant cette difficulté, les émigrés traitent avec des intermédiaires à Nouakchott pour la garantie de l'embarquement aérien des suscités par avion avec l'aide de réseaux au Maroc, en Espagne ou en Turquie. a développé la forte multiplication à Nouakchott de différents réseaux clandestins qui exercent et acheminent les candidats à l'émigration. Parmi ces personnes, citons à titre d'exemple des nationaux et des étrangers et dont parmi les plus actifs se trouve un surnommé Mohamed, de la tribu de Tajakant, travaillant dans une agence sis BMD qui impose au candidat la somme de trois millions (3000000) d'ouguiya versée en tranches dont la première soit un million, est attribuée sur le champ et le reste après l'arrivée à la destination finale.

Cet homme aménage un groupe et une interprète pour l'accueil des émigrés au Nicargua. Il prétend entretenir une connivence avec la police chargée des migrations à l'aéroport et d'autres groupuscules relevant de l'église. On rencontre également un autre sieur de la tribu des Oulad Ghaylane, actif dans ce domaine et qui gère une agence près de l'agence Mattel de Tunisie mais dont le traitement diffère du premier en consistant à récupérer le passeport du candidat et il lui remplit toutes les formalités nécessaires depuis Nouakchott jusqu'à la destination finale, le Nicargua ou l'Ecuador sous condition du dépôt de 2800000 ouguiya entre les mains d'une tierce personne validée par les deux parties. Cette somme sera remise après la sortie de l'émigré de l'un des aéroports des pays de destination, l'argent devient un droit acquis pour le responsable de l'agence qui s'engage aussi à supporter tous les dommages relatifs au voyage bien que, selon le témoignage de certains et leurs expériences, il a toujours réussi le respect de ses engagements avec tous ses candidats.

Le voyage vers le Brésil passe par de nombreux pays dont la Bolivie, le Guatemala et le Panama ce qui conduit à l'usage de différents moyens de transport dont des bus, des pirogues et parfois la marche à pied. Cela demande également de se dissimuler parfois pour un certain temps dans des bassines faites pour cet usage. Le



danger se réduit à l'entrée du Mexique bien que le franchissement des frontières américano-mexicaines demande une autre coordination avec des trafiquants chevronnés là aussi où les autorités suivent avec vigilance ce genre de pratiques pour lutter contre l'émigration clandestine selon les accords entre le Mexique et l'Amérique. Il faut aussi verser une somme considérable par déplacement aux trafiquants de drogue qui sont actifs dans le domaine. La négociation et le versement se passent dans des conditions extrêmement dangereuses.

## 2- Le franchissement des frontières

Les frontières mexico-américaines s'étendent sur plus de 3000Km et surveillées dans des zones par des patrouilles de la garde américaine en plus du mur frontalier construit par Donald Trump qui a réduit considérablement le flux migratoire. Cependant l'étendue du territoire et l'espacement de ses limites laissent une issue favorable pour le passage et l'acheminement des émigrés avec l'aide des trafiquants. Les mauritaniens préfèrent le passage par la ville frontalière de Tijuana près de la ville américaine de Santiago qui a toujours constitué un point de passage permanent pour les émigrés de l'Amérique centrale en plus, dernièrement, de l'affluence de certains émigrés africains dont des mauritaniens en particulier parmi la couche de la jeunesse et de certaines familles également.

## 3- Derrière les frontières

Après l'escalade des frontières, les émigrés sont interceptés par les responsables des patrouilles de la garde frontalière américaine qui les remettent à la direction de l'émigration là où ils sont soumis à un interrogatoire qui dure quelques heures voire quelques jours ensuite la confiscation de leurs passeports et la délivrance d'une carte provisoire leur permettant le déplacement en toute liberté à l'intérieur de l'Amérique en attendant l'étude de leur demande d'asile. Après leur sortie de la direction de l'émigration et de la douane, les émigrés s'orientent vers les organisations humanitaires pour leur hébergement qui comporte une pièce pour la nuit et deux repas et ensuite, ils sont conduits en toute sécurité jusqu'à l'aéroport ou les gares routières. Les mauritaniens s'orientent majoritairement vers les régions d'Indiana, Ohayo et New-York, là où demeurent plusieurs communautés mauritaniennes et l'existence de nombreuses opportunités de travail dans le domaine commercial.



Bien que la plupart parmi eux reste en contact permanent avec des parents et amis pour la coordination en vue d'une destination finale.

Après une semaine, l'émigré reçoit une convocation de la direction des émigrés qui fixe la date de son procès devant les tribunaux et sur cette base, il prépare un dossier facilitant l'obtention de papiers pour demandeur d'asile dans le territoire américain. Ce dossier doit comporter un récit relatant des injustices ou des tortures subies pour prouver sa détresse et l'injustice qu'il a endurées avec des photos à l'appui pour obtenir le droit d'asile. Ce qui entraîne certains mauritaniens à prendre des photos ou des séquences visuels de la prison de Dar-Naim ou dans certains commissariats de police connus par leurs enquêtes et leur rigueur et souvent ces récits s'articulent autour de l'esclavage, de la persécution ou le manque de tolérance à l'encontre des homosexuels, des athées ou les autres religions en Mauritanie. Le verdict de la justice face au demandeur d'asile dans le pays prend du temps et varie d'une personne à une autre suivant le récit et les preuves présentées par tout un chacun. Parfois ce verdict peut prendre une année et des fois une décennie et probablement plus, avant l'acceptation ou l'expulsion du postulant à l'asile. Après six mois de son établissement, l'émigré a le droit de déposer un dossier pour l'obtention d'un emploi sur toute l'étendue du territoire américain avant le verdict final.

### **III- Les impacts négatifs de l'émigration**

#### **1- L'impact social**

L'émigration a des conséquences néfastes sur la société aussi bien pour les pays d'origine que pour les pays d'accueil des émigrés. L'émigration entraîne un flux migratoire qui a des impacts indésirables sur la population qui se retrouve en déséquilibre car la majorité des émigrants sont des hommes. La structure sociale des deux pays se retrouve ainsi affectée au même titre que le recensement démographique de la région qui devient dans ce cas incontrôlable. Ainsi, on assiste à une augmentation de la population dans les pays d'accueil et la réduction de la population dans les pays d'origine. L'émigration entraîne également l'esprit de frustration née de l'oppression car les émigrés et les nationaux ne subissent pas le même traitement, en réduisant aussi les services surtout de santé pour les nationaux avec l'augmentation de la population dans les pays d'accueil. Sans oublier



l'expansion de la criminalité et la prolifération de la main-d'œuvre dans les pays d'origine des émigrés.

## **2- L'impact économique de l'émigration clandestine**

L'émigration clandestine a des conséquences malheureuses dans le domaine économique aussi bien sur le pays de départ que pour le pays de destination au niveau de la balance de paiement dans les deux pays en particulier les pays qui connaissent un flux massif d'émigrants particulièrement si l'émigré possède des compétences et des expériences. Le départ ce genre de personne constitue une perte pour le pays qui se retrouve privé de ses meilleurs cadres au profit du pays d'accueil à travers la contribution de ces cadres à l'essor économique et à l'augmentation des revenus bien que la migration contribue à réduire le chômage dans les pays de départ mais sans toutefois l'enrayer définitivement. Elle est également à l'origine de la perte de vies humaines dans certains cas car les itinéraires empruntés sont souvent émaillés de danger comme le voyage dans des pirogues qui conduit parfois à la noyade et par delà à une mort certaine.

## **3- L'impact négatif sur l'institution militaire et l'Etat mauritanien en général**

Au cours de ces derniers temps, plusieurs des émigrants clandestins font partie des divers secteurs de l'institution militaire ce qui influence négativement sur les structures institutionnelles au niveau de l'équilibre ethnique et la stratification sociale spécialement pour les castes négro-africaines dont les effectifs se sont amplifiés continuellement et de jour en jour dans les institutions, occupant ainsi de très hauts rangs et des fonctions vitales au sein de l'institutions car la majorité des émigrés sont de l'ethnie maure et les exemples sont nombreux, on peut citer à titre d'exemple :

Un capitaine de la garde nationale, recruté en 2008 et dont la formation a pris fin en 2010, de la promotion de feu Sid'Ahmed Eyde, bureau1 de l'école de Rosso qui a émigré avec son épouse aux Etats-Unis via le Nicaragua et beaucoup de cas comme celui-ci parmi ceux qui ont quitté le pays et d'autres aussi, animés de la même intention. Cette situation engendre des répercussions psychologiques graves au sein particulièrement du rang des soldats et des cadres moyens de l'armée tout en



sachant que le discours sur l'émigration est souvent objet des entretiens du jour ainsi que les récits qui l'entourent surtout le comment et le pourquoi de l'émigration bien que les dossiers présentés par les candidats à l'asile politique en Amérique sont traités en coordination avec les autorités mauritaniennes là où cet Etat est présenté tel un oppresseur, un persécuteur et un injuste à l'encontre de sa jeunesse en particulier. Tous ces dossiers s'articulent autour des droits de l'homme, de politique ou d'homosexualité. Ce genre d'accusation porte préjudice à l'Etat et donne une mauvaise image de la nation auprès de la communauté internationale surtout que le peuple est devant des élections législatives et municipales alors que le taux des électeurs au sein de la jeunesse atteint 85 pour 100 et dont la majorité appartient à l'ethnie maure. L'augmentation du phénomène migratoire affecte ce taux qui ne peut que se réduire et facilite aux réseaux racistes et criminels d'envahir les autres composantes et de s'imposer politiquement. Dans ce cas aussi, les émigrés peuvent éventuellement s'adjoindre à Mohamed Ould Abd'El Aziz et les différents ennemis de la nation à travers des regroupements politiques qui constituent un réel danger de taille pour la nation toute entière.

#### **IV– LES RECOMMANDATIONS**

Au vu du nombre croissant des aspirants à l'émigration parmi les jeunes, nous ne pouvons s'empêcher de procéder à certaines recommandations susceptibles d'alléger le lourd fardeau de ce phénomène migratoire aux incalculables effets comme par exemple :

- 1-** L'ouverture d'une enquête initiée et coordonnée par les différentes autorités :
- 2-** Quelles sont les franges tribales influentes qui encouragent et financent l'émigration des jeunes ?
- 3-** Quels sont les individus qui facilitent l'obtention de la carte de vaccination, de la fièvre jaune moyennant une somme dérisoire bien que le bénéficiaire ne s'est jamais vacciné ou même consulté ?
- 4-** Quel est le coupable qui procède à la validation du certificat de casier judiciaire auprès du ministère de l'intérieur et des affaires étrangères en arabe et en espagnol de par son importance dans la constitution du dossier du candidat à l'émigration ?



**5-** Démantèlement des réseaux clandestins qui facilitent les formalités de l'émigration en commençant par les médiateurs en Mauritanie et en passant par les intermédiaires d'accueil au Maroc, en Espagne, en Turquie, au Brésil et sur tous les points de passage des émigrants.

**6-** Suivi des formations politiques à l'extérieur du pays qui œuvrent pour donner une fausse et mauvaise image du pays et encouragent l'émigration clandestine de la jeunesse.

**7-** Suivi des agences de voyage, les transferts d'argent, le mouvement des devises et la connaissance des rôles qu'ils jouent dans le dossier migratoire.

**8-** La coordination avec les autorités judiciaires américaines par le biais de l'ambassade américaine et contribuer à donner une bonne image au pays et prouver que les données brandies par les candidats mauritaniens à l'asile politique ne sont que mensonges, fausseté et falsification.

#### **V–Autres questions vitales pour le devenir du pays :**

**1)** Prise en considération de l'éducation citoyenne pour les jeunes et dans les programmes scolaires pour une bonne motivation à l'amour de la patrie et à sa défense.

**2)** L'initiation de réforme politique susceptible de fournir un cadre propice pour la liberté d'expression et de presse et qui garantit à la jeunesse un droit à l'expression de leurs opinions sur les questions nationales en général et celles relatives à la jeunesse en particulier.

**3)** La consolidation du principe de l'autorité de la loi, de la justice et de l'égalité des chances.

**4)** Une réforme économique qui allie entre les formations éducatives et les besoins du marché en vue d'une réduction du chômage et le financement des jeunes par les différents secteurs pour la réalisation de leurs propres projets et la concrétisation de leurs idées.

**5)** L'ouverture d'espaces propices pour les études et les formations et la motivation de la jeunesse à la créativité en attribuant des cadeaux et des bourses.

**6)** L'attribution aux jeunes d'avantages susceptibles de renforcer leurs aptitudes éducatives comme les bons salaires pour le respect des engagements professionnels, le logement, l'assurance santé afin de les inciter à rester au pays pour y travailler.



7) La réalisation de grands projets en vue de contenir et d'exploiter les compétences et la main-d'œuvre excédentaires pour l'intérêt général.

### Annexes :

<https://www.facebook.com/10000012167/posts/pfbid02Nrefu9fsVBvhggS9X6Z7baw3LzKoV7vre96K3pd/VzZVdrPvZwMajSCYSa3CVjCl>

- Lien facebook qui montre l'entrée de l'un des émigrés mauritaniens, ses accusations et ses insultes pour l'Etat mauritanien.
- Informations relatives aux facilitateurs clandestins de l'émigration :
- -Mohamed Ould El-Bou de la tribu de tajakant, agé de 34ans. Agence Voyage Severiyat près du carrefour BMD
- Agence indienne :

Siège près de la banque Société générale, avenue Mokhtar Dadah. Le responsable de cette agence se singularise par sa maîtrise du français et de l'anglais avec une connaissance de la société mauritanienne, de sa constitution et de sa culture



### Complément de RecherchExtrait : Les Risques du Voyage

Le soleil était déjà haut dans le ciel lorsqu'Amina et son groupe de compagnons de route, tous en quête d'une vie meilleure, s'éveillèrent dans le campement provisoire qu'ils avaient établi à la lisière du désert. Le sable brûlant, à la fois



accueillant et impitoyable, s'étendait à perte de vue. Chaque jour qui passait n'était qu'une répétition de la lutte contre les éléments et le désespoir.

Leur parcours, entamé des semaines plus tôt, était jalonné de dangers. La première étape les avait conduits à travers des villages où la méfiance était palpable. Des rumeurs circulaient sur des passeurs mal intentionnés, des hommes qui profitaient de la détresse des migrants pour les arnaquer ou pire encore. "Restez ensemble", conseilla l'un des plus âgés du groupe. "Ne vous éloignez pas. Vous ne savez jamais qui peut vous surveiller."

Le trajet à travers le désert était un test de résistance. Les journées étaient marquées par une chaleur écrasante, tandis que les nuits apportaient un froid glacial. L'eau, précieuse comme l'or, était rationnée avec soin. Amina se souvenait des visages fatigués de ses compagnons, de la soif qui tiraillait leurs gorges et de la fatigue qui alourdissait leurs membres. Elle redoutait le moment où l'un d'eux, affaibli, pourrait ne pas être capable de continuer.

Un jour, alors qu'ils traversaient une étendue de dunes, ils furent confrontés à un phénomène terrifiant : une tempête de sable se leva brusquement, obscurcissant leur vision. Ils se regroupèrent, mais la tempête était implacable. Le sable hurlait, fouettant leur peau, et Amina sentit l'angoisse monter. "Restez proches, ne vous éparpillez pas !" cria-t-elle, mais sa voix était engloutie par le vent.

Après ce que sembla être une éternité, la tempête se calma. Les membres du groupe étaient épuisés, le visage couvert de grains de sable. Ils réalisèrent rapidement que l'un d'eux manquait à l'appel. Ahmed, le jeune homme qui avait partagé tant de rires avec eux, avait été emporté par le vent. La peur s'insinua dans le cœur d'Amina. Elle savait que chaque jour apportait son lot de pertes. Chaque voyage était une loterie tragique où le destin pouvait frapper à tout moment.

Au fur et à mesure que le groupe poursuivait sa route, ils savaient qu'ils n'étaient pas seulement en danger à cause de la nature. Les frontières qu'ils devaient franchir étaient souvent surveillées par des patrouilles qui n'hésitaient pas à arrêter ceux qu'ils considéraient comme des intrus. Les histoires circulaient, des récits d'hommes et de femmes capturés, emprisonnés ou expulsés sans pitié.



"Nous devons être prudents", murmura Fatima, une femme de leur groupe. "Nous sommes des réfugiés, pas des criminels." Amina acquiesça, réalisant que leur voyage, loin d'être un simple déplacement, était une lutte pour leur dignité, leur sécurité et leur espoir.

Cet extrait illustre les dangers physiques, environnementaux et humains auxquels les migrants sont confrontés lors de leur voyage. Si vous avez des ajustements ou des thèmes spécifiques que vous aimeriez explorer davantage, n'hésitez pas à me le faire savoir !

L'émigration en Mauritanie, comme dans de nombreux pays, est un phénomène complexe qui peut être attribué à plusieurs causes et qui entraîne diverses conséquences.

### **Causes de l'émigration en Mauritanie :**

**Économiques** : Beaucoup de Mauritaniens émigrent à la recherche de meilleures opportunités économiques. Le chômage et la pauvreté peuvent pousser les individus à chercher du travail à l'étranger, notamment en Europe ou dans d'autres pays africains.

**Conflits et instabilité politique** : Les tensions politiques et les conflits dans certaines régions peuvent inciter les gens à fuir pour des raisons de sécurité.

**Conditions de vie** : Les difficultés liées à l'accès à l'éducation, aux soins de santé et à d'autres services essentiels peuvent également motiver les Mauritaniens à chercher une vie meilleure ailleurs.

**Facteurs environnementaux** : La désertification et les changements climatiques affectent l'agriculture, ce qui peut pousser les populations rurales à migrer vers des zones urbaines ou à l'étranger.

### **Conséquences de l'émigration :**

**Impact sur la famille** : L'émigration peut entraîner des séparations familiales, mais elle peut aussi permettre aux migrants d'envoyer des fonds à leurs proches restés au pays, ce qui peut améliorer leur niveau de vie.



Développement économique : Les remises envoyées par les émigrés peuvent contribuer au développement économique de la Mauritanie, en soutenant les petites entreprises et en améliorant les conditions de vie.

Perte de main-d'œuvre : L'émigration peut entraîner une fuite des cerveaux, où les personnes les plus qualifiées quittent le pays, ce qui peut freiner le développement local.

Diversité culturelle : L'émigration peut également enrichir la culture mauritanienne par le retour de migrants avec de nouvelles idées et expériences.

En somme, l'émigration en Mauritanie est un phénomène aux multiples facettes, avec des causes variées et des conséquences qui peuvent être à la fois positives et négatives. Si vous avez d'autres questions ou souhaitez approfondir un aspect particulier, n'hésitez pas à demander !

L'exposé détaillé sur l'émigration en Mauritanie avec des dates et des chiffres

L'émigration en Mauritanie est un sujet d'actualité qui mérite une attention particulière en raison de ses implications économiques, sociales et culturelles. Voici un exposé détaillé sur ce phénomène, incluant des dates et des chiffres pertinents.

## 1. Contexte historique

L'émigration mauritanienne a des racines historiques, mais elle a pris de l'ampleur à partir des années 1990. La guerre civile en Mauritanie dans les années 1980 et 1990, ainsi que les tensions ethniques, ont poussé de nombreux Mauritaniens à fuir vers d'autres pays.

## 2. Chiffres clés

Population : En 2023, la population de la Mauritanie est estimée à environ 4,5 millions d'habitants.

Émigration : Selon les données de l'Organisation internationale pour les migrations (OIM), environ 1,5 million de Mauritaniens vivent à l'étranger, représentant environ 33 % de la population totale.

Destinations principales : Les pays d'accueil les plus courants pour les Mauritaniens incluent la France, l'Espagne, l'Italie et d'autres pays d'Afrique de l'Ouest.



### 3. Causes de l'émigration

Économiques : Le taux de chômage en Mauritanie est élevé, atteignant environ 30 % chez les jeunes. Cela pousse de nombreux jeunes à chercher des opportunités à l'étranger.

Conflits et instabilité : Les tensions politiques et les conflits ethniques, notamment dans les années 1980, ont conduit à des vagues d'émigration.

Conditions de vie : L'accès limité à l'éducation et aux soins de santé incite également les Mauriciens à chercher une vie meilleure ailleurs.

### 4. Conséquences de l'émigration

Remises : Les envois de fonds des Mauriciens vivant à l'étranger sont significatifs. En 2022, les remises ont été estimées à environ 1,2 milliard de dollars, représentant près de 10 % du PIB du pays.

Impact sur la famille : Les familles des émigrés bénéficient souvent de ces remises, ce qui améliore leur niveau de vie, mais cela peut aussi entraîner des séparations familiales.

Fuite des cerveaux : La perte de professionnels qualifiés peut freiner le développement économique et social du pays.

### 5. Évolution récente

Politique migratoire : En réponse à l'émigration croissante, le gouvernement mauritanien a mis en place des politiques pour encourager le retour des émigrés et faciliter leur réintégration.

Programmes de soutien : Des initiatives ont été lancées pour aider les jeunes à trouver des opportunités d'emploi localement, afin de réduire la pression migratoire.

### 6. Conclusion

L'émigration en Mauritanie est un phénomène complexe qui résulte de divers facteurs économiques, sociaux et politiques. Bien qu'elle puisse offrir des opportunités aux individus, elle pose également des défis pour le pays en termes de développement et de cohésion sociale. Les remises des émigrés jouent un rôle



crucial dans l'économie, mais la fuite des cerveaux et les séparations familiales demeurent des préoccupations majeures.

Si vous souhaitez approfondir un aspect particulier ou obtenir des informations supplémentaires, n'hésitez pas à me le faire savoir !

### **Émigration aux USA: cas de la Mauritanie**

L'émigration des Mauritaniens vers les États-Unis est un phénomène qui mérite d'être examiné de près, car il reflète des dynamiques sociales, économiques et politiques spécifiques. Voici un aperçu détaillé de ce sujet.

#### **1. Contexte général de l'émigration mauritanienne**

L'émigration de la Mauritanie a des racines historiques, mais elle a pris de l'ampleur dans les années 1990, en raison de divers facteurs, notamment les conflits internes, les difficultés économiques et les conditions de vie précaires. Les États-Unis, en tant que destination d'émigration, attirent de nombreux Mauritaniens en raison des opportunités économiques et des perspectives de vie meilleures.

#### **2. Chiffres et statistiques**

Population mauritanienne aux États-Unis : Selon les estimations, environ 30 000 à 50 000 Mauritaniens vivent aux États-Unis. Ce chiffre peut varier en fonction des sources et des années.

Flux migratoires : Les années 2000 ont vu une augmentation significative du nombre de Mauritaniens cherchant à émigrer vers les États-Unis, souvent par le biais de programmes de visa, de regroupement familial ou de demandes d'asile.

#### **3. Causes de l'émigration vers les États-Unis**

Opportunités économiques : Les Mauritaniens émigrent souvent à la recherche de meilleures opportunités d'emploi et de conditions de vie. Les États-Unis offrent un marché du travail diversifié et des salaires plus élevés.

Éducation : De nombreux jeunes Mauritaniens cherchent à poursuivre leurs études aux États-Unis, attirés par la réputation des universités américaines.



Conflits et instabilité : Les tensions politiques et les conflits internes en Mauritanie ont poussé certains à chercher refuge aux États-Unis, où ils espèrent trouver un environnement plus stable.

Réseaux communautaires : La présence d'une diaspora mauritanienne aux États-Unis facilite l'émigration, car les nouveaux arrivants peuvent bénéficier du soutien de leurs compatriotes.

#### **4. Conséquences de l'émigration**

Remises : Les Mauritaniens vivant aux États-Unis envoient régulièrement des fonds à leurs familles restées au pays. Ces remises sont cruciales pour l'économie mauritanienne, représentant une source importante de revenus pour de nombreuses familles.

Intégration et défis : Bien que de nombreux Mauritaniens réussissent à s'intégrer dans la société américaine, ils peuvent également faire face à des défis tels que la discrimination, la barrière de la langue et l'adaptation à une nouvelle culture.

Fuite des cerveaux : L'émigration vers les États-Unis peut entraîner une perte de talents pour la Mauritanie, car des professionnels qualifiés choisissent de s'installer à l'étranger.

#### **5. Politiques migratoires**

Les politiques migratoires américaines ont un impact direct sur l'émigration mauritanienne. Les changements dans les lois sur l'immigration, les programmes de visa et les politiques d'asile peuvent influencer le flux migratoire. Par exemple, les restrictions sur les visas ou les changements dans les critères d'asile peuvent rendre l'émigration plus difficile pour les Mauritaniens.

#### **6. Conclusion**

L'émigration des Mauritaniens vers les États-Unis est un phénomène complexe qui résulte de divers facteurs économiques, sociaux et politiques. Bien qu'elle offre des opportunités, elle pose également des défis tant pour les émigrés que pour leur pays d'origine. La diaspora mauritanienne aux États-Unis joue un rôle important dans le soutien économique et social des familles restées au pays, tout en contribuant à la diversité culturelle de la société américaine.



Si vous souhaitez explorer un aspect particulier de ce sujet ou si vous avez d'autres questions, n'hésitez pas à me le faire savoir !

## **CHOMAGE EN MAURITANIE AVEC DES DATES ET DES CHIFFRES RECENTS**

Le chômage en Mauritanie est un problème socio-économique majeur qui affecte une grande partie de la population, en particulier les jeunes. Voici un aperçu détaillé de la situation du chômage en Mauritanie, avec des dates et des chiffres récents.

### **1. Contexte général**

La Mauritanie, avec une population d'environ 4,5 millions d'habitants en 2023, fait face à des défis économiques importants. Le pays dépend fortement des secteurs extractifs, comme l'exploitation minière et la pêche, mais il souffre également d'un manque de diversification économique.

### **2. Chiffres récents sur le chômage**

Taux de chômage : Selon les données de l'Institut national de la statistique (INS) de Mauritanie, le taux de chômage était estimé à environ 30 % en 2022, avec des taux encore plus élevés parmi les jeunes, atteignant près de 40 %.

Jeunes et chômage : Environ 60 % de la population mauritanienne a moins de 25 ans. Le chômage des jeunes est particulièrement préoccupant, avec des millions de jeunes entrant sur le marché du travail chaque année sans perspectives d'emploi.

Impact de la pandémie de COVID-19 : La pandémie a exacerbé la situation du chômage. En 2020, le taux de chômage a connu une augmentation significative en raison des restrictions économiques, avec des estimations indiquant que le taux pourrait avoir atteint jusqu'à 35 % à ce moment-là.

### **3. Causes du chômage**

Manque de diversification économique : L'économie mauritanienne est fortement dépendante des secteurs extractifs, ce qui limite les opportunités d'emploi dans d'autres secteurs.



Éducation et formation : Le système éducatif ne répond pas toujours aux besoins du marché du travail, ce qui entraîne un décalage entre les compétences des diplômés et les exigences des employeurs.

Contexte socio-économique : La pauvreté, l'instabilité politique et les conflits régionaux peuvent également contribuer à la difficulté de trouver un emploi.

#### **4. Initiatives et réponses**

Programmes gouvernementaux : Le gouvernement mauritanien a mis en place plusieurs initiatives pour lutter contre le chômage, notamment des programmes de formation professionnelle et des projets de création d'emplois.

Partenariats avec des ONG : Des organisations non gouvernementales et des partenaires internationaux travaillent également avec le gouvernement pour développer des programmes visant à améliorer l'employabilité des jeunes.

#### **5. Conclusion**

Le chômage en Mauritanie est un défi majeur qui nécessite des efforts concertés de la part du gouvernement, du secteur privé et de la société civile. Bien que des initiatives soient en cours pour améliorer la situation, il reste encore beaucoup à faire pour créer des opportunités d'emploi durables, en particulier pour les jeunes.

Si vous souhaitez obtenir des informations supplémentaires ou explorer un aspect particulier de ce sujet, n'hésitez pas à me le faire savoir !